

**LOS MUERTOS QUE VOS MATÁIS  
GOZAN DE BUENA SALUD\*<sup>1</sup>****THE DEAD WHO YOU KILL  
ENJOY GOOD HEALTH****Carolina Carillanca<sup>2</sup>**

carolina.histogeo@gmail.com

Universidad de Los Lagos

Osorno, Chile

**Para pensar y debatir**

Las protestas por mejoras laborales del último tiempo, han permitido reconsiderar las interpretaciones históricas sobre el trabajo, ya no como producto de las contradicciones económicas sino como sujetos históricos de múltiples identidades: laborales, de consumo, culturales, sociales, entre las más importantes. La ontología del "hombre económico" y de la configuración de clases en faenas dejó de rendir fuerza explicativa para la realidad laboral actual. Las relaciones laborales conviven entre la diversificación del mercado laboral y la desindustrialización, en este contexto los trabajadores aparecen como actores enrarecidos y de escasa cohesión.

Algunos hablan de los desclasados; se quejan de las consecuencias de la privatización sin trazar del modelo neoliberal, pero tienen tarjetas de crédito de consumo, trabajamos para mantener el modelo y aceptamos sus condiciones. Necesitamos estar en el sistema no por el sueldo, sino más bien por las construcciones identitarias en torno a nuestras relaciones laborales, nuestras circunstancias, nuestras experiencias personales y nuestros sueños en tránsito. Paralelamente aceptamos las condiciones de inestabilidad laboral, empleos precarios, contratos con letra chica, agobio laboral, subcontratación y empleos ocasionales.

La masa heterogénea de trabajadores, difícilmente agrupada en organizaciones tradicionales, conviven con problemas comunes: la hegemonía de las castas político-empresariales, la Constitución autoritaria, la legislación laboral y las AFP. Estos elementos nos ofrecen un panorama de reconstrucción para sí, tal vez no para enfrentar el modelo sino para repensar nuestra base social, ¿El poder de la diversidad o la diversidad en el poder? No somos híbridos tampoco alienados, sólo somos distintos en un escenario de problemas comunes.

A partir de los años ochenta y en un contexto de reformas laborales, lideradas por José Piñera, surgieron nuevos actores en el mundo del trabajo (mujeres, temporeros y trabajadores ocasionales). Ellos vinieron a reconfigurar el mercado laboral y sus múltiples identidades. De esta manera, los sujetos históricos que en el pasado sufrieron las consecuencias del Pauperismo, la Servidumbre y la Pobreza, dejaron de ser los excluidos del sistema y se

---

\* Artículo recibido el 4 de mayo de 2014; aceptado el 19 de mayo de 2014.

<sup>1</sup> Esta frase ha sido atribuida a Don Juan Tenorio, de José Zorrilla, sin embargo existen dudas sobre su autoría.

<sup>2</sup> Profesora de Historia y Geografía por la Universidad de Los Lagos y maestranda del Programa de Magíster en Ciencias Humanas mención Historia por la misma Casa de Estudios. Investigadora especializada en historia huilliche.

integraron al mercado del consumo. Todos participantes de ese gran paraíso del consumo: gracias tarjetas de crédito de consumo, por el favor concedido, los pobres ya no son los de antes.

- ¿De qué pobres me hablan?
- La pobreza, qué palabra más “descontextualizada”; Chile participa de la OCDE y estamos considerados dentro de los modelos avanzados de democratización.
- Entonces, ¿Por qué hay gente quejándose?
- Será porque tienen dificultades para insertarse en el mercado, por la fragilidad de la democracia representativa...

Son tan pocos los tiempos para conversar sobre los asuntos comunes que preferí hacer preguntas y responderme: no con certezas sino con la incertidumbre de los tiempos actuales.

*Nota aclarativa:*

Después de idas (*descanso*) y venidas (*trabajo*); vueltas (*no puedo dejar que la máquina me pase por encima*) y revueltas (*estamos operando en el sistema*) y la necesidad de celebrar el día del trabajador, salieron estas líneas. Después, igual, me fui a seguir planificando mis clases.